

PROCÈS-VERBAL

119^e Assemblée générale annuelle de l'ACPS Les 9 et 10 juillet 2023 à St. John's, (Terre-Neuve)

Bienvenue

Plus de 140 participants sont accueillis à la 119^e Assemblée générale annuelle (AGA) de l'Association canadienne des producteurs de semences (ACPS) par le président Dale Connell et le directeur exécutif Doug Miller. Les réalisations de 2022 sont résumées, le quorum est confirmé, l'ordre du jour de l'AGA est passé en revue et les commanditaires de l'Assemblée sont remerciés.

Adoption de l'ordre du jour

MOTION : Joe Hickson propose et Roy Klym appuie l'adoption de l'ordre du jour de l'Assemblée générale annuelle (AGA) de l'ACPS de 2023. **ADOPTÉE**

1. Mot de bienvenue
2. Adoption de l'ordre du jour de l'AGA
3. Reconnaissance des commanditaires
4. Adoption du procès-verbal de l'AGA de 2022
5. Rapport du président
6. Mot de bienvenue de M^{me} Bibeau, ministre d'AAC
7. Rapport du directeur exécutif
8. Rapport financier et approbation du vérificateur
9. Réponses aux résolutions de 2022
10. Rapport sur les mises en candidature et élection du conseil d'administration pour 2023-2024
11. Propositions des membres – Séance de discussion ouverte
12. Le point sur la Modernisation de la réglementation des semences – ACIA : Wendy Jahn
13. Lancement de la campagne « C'est la semence Certifiée canadienne »
14. Certification des semences autour du monde – OCDE : Csaba Gaspar, AOSCA : Sarah Wilbanks
15. Séance réservée aux membres
16. Naviguer l'avenir de l'agroalimentaire : Sylvain Charlebois, Université Dalhousie
17. L'innovation dans le domaine des semences - Libérer le potentiel de l'apprentissage machine pour une sélection végétale novatrice : Mohsen Yoosefzadah Najafabadi, et Vision par ordinateur pour l'analyse de la qualité des semences : Holly Gelech
18. Producteurs de semences de prochaine génération : Jake Ayre, Amanda Ellis, Craig Rickard
19. Gala de remise des prix

Reconnaissance des commanditaires

Le président Dale Connell remercie les commanditaires suivants de leur appui crucial de l'Assemblée générale annuelle (AGA) 2023 de l'ACPS :

- SeCan – pour le « Rally in the Alley » le dimanche soir
- Corteva Canada – pour le Gala de remise des prix le lundi
- Crop Development Centre, Université de la Saskatchewan - pour les lanières des participants
- Canterra Seeds - pour les cartes-clés d'hôtel numériques
- AgCall Crop Inspect - pour le repas le dimanche midi
- SGS Canada - pour le déjeuner le dimanche
- Syngenta, 20/20 Seed Labs, et Farm Credit Canada - pour les pauses café
- Germination/SeedWorld - le commanditaire média de l'AGA avec un kiosque dans le foyer
- Prograin et Alliance Seed - pour leur appui général à l'AGA

Adoption du procès-verbal de l'AGA de 2022

Motion : Daniel Limoges propose et Andrew Dawson appuie l'adoption du procès-verbal de l'AGA de 2022.

ADOPTÉE

Rapport du président

Après avoir salué les anciens présidents ainsi que les présidents honoraires, les récipiendaires de prix, le personnel et le conseil d'administration, Dale Connell, le président actuel, demande d'observer une minute de silence en mémoire des producteurs de semences décédés en 2022. Dale passe ensuite en revue les jalons atteints en 2022, les progrès importants réalisés pour l'atteinte des objectifs d'ACPS 2.0 et notre incidence sur les travaux liés à la Modernisation de la réglementation des semences. Tel qu'il est indiqué dans le Rapport du directeur exécutif, l'ACPS demeure engagée envers le maintien des plus hautes normes en matière de transparence, d'intégrité et de reddition de comptes et appuie la production de la semence de la plus haute qualité. Le travail inlassable et l'expertise des producteurs de semences signifient que les agriculteurs de partout au pays ont accès à la meilleure semence possible.

Mot de bienvenue de M^{me} Bibeau, ministre d'AAC

L'honorable Marie-Claude Bibeau remercie l'ACPS de son long partenariat avec le gouvernement dont l'objectif est de s'assurer que le secteur alimentaire du Canada est durable, que notre chaîne d'approvisionnement agricole est sécuritaire et que les agriculteurs ont une confiance maximale en la semence qu'ils sèment. Elle rappelle à tous les participants que la certification des cultures de semences favorise la confiance, la traçabilité et la transparence et elle explique que le Programme Agri-Assurance d'AAC appuie la transition numérique de l'ACPS ainsi que la campagne de sensibilisation à la semence Certifiée.

La ministre Bibeau remercie également l'ACPS de sa participation active à la Modernisation de la réglementation des semences (MRS), ce qui comprend un processus novateur de codéveloppement qui permet la participation de tous les membres de la chaîne de valeur. La MRS cherche également à réduire le fardeau de la réglementation en la rendant plus efficace et plus flexible.

Rapport du directeur exécutif

Doug Miller, directeur exécutif de l'ACPS, passe en revue les indicateurs de rendement, les progrès réalisés du point de vue des priorités du Plan d'affaires d'ACPS 2.0 ainsi que la vision de l'ACPS quant à l'avenir de la certification des semences. En 2022, le rendement comprenait la certification de plus de 1,4 million d'acres de cultures de semences

de plus de 2 000 variétés provenant de plus de 70 différentes espèces pour plus de 3 000 producteurs de semences à travers le Canada. D'autres réalisations au cours de l'année 2022 comprenaient l'inscription de plus de 160 personnes à Formation ACPS, notre nouvelle plateforme de formation en ligne sur les semences ainsi que le lancement du projet pilote d'étiquettes de semences numériques. Pour garder son rôle de chef de file et pour avoir de l'influence sur les résultats, l'ACPS a également investi d'importantes ressources et fait des interventions dans les activités liées à la Modernisation de la réglementation des semences. Le [Rapport annuel 2022-2023 de l'ACPS](#) dresse un tableau complet des activités en 2022.

Rapport financier

Doug présente le rapport financier, souligne le rendement financier pour 2021 et rappelle à l'AGA que les états financiers vérifiés peuvent être consultés en ligne, tout comme le [Rapport annuel 2021-2022 de l'ACPS](#). Les discussions sur les états financiers clarifient le fait que les subventions gouvernementales étaient des subventions ponctuelles aux fins des dépenses liées à la pandémie.

Approbation des vérificateurs

Tel que conseillé par le Comité de vérification de l'ACPS, le conseil recommande la nomination de KPMG comme vérificateurs de l'Association en 2023-2024.

Motion : Roy Klym propose et Tom Greaves appuie la nomination de KPMG comme vérificateurs de l'Association pour l'année qui vient, selon la rémunération qui sera fixée par le conseil d'administration.

ADOPTÉE

Réponses aux résolutions de 2022

Glenn Logan, président du Comité de gouvernance, donne un aperçu des réponses de l'ACPS à chacune des résolutions adoptées par les membres lors de l'AGA 2022, puis supervise l'élection du conseil d'administration 2023-2024.

Motion: Sarah Weigum propose et Carl Bolton appuie l'adoption du Rapport sur les résolutions 2022 présenté aux membres.

ADOPTÉE

Rapport sur les mises en candidature et élection du conseil d'administration pour 2023-2024

Les statuts de l'ACPS précisent que l'Association est régie par un conseil d'administration, et le [statut 6.03 a](#) stipule que chaque région productrice de semences au Canada est représentée au conseil par un administrateur producteur. Le conseil est également appuyé par un conseiller pédagogique et des conseillers nommés par le ministre de l'Agriculture de leur province respective.

Les producteurs de semences suivants ont été mis en candidature par les membres de leurs filiales respectives pour élection aux postes d'administrateurs au conseil d'administration de l'ACPS.

- Alberta-Colombie-Britannique : Glenn Logan et Chelsea Tomlinson
- Saskatchewan : Roy Klym et Laurie Wakefield
- Manitoba : Andrew Ayre et Ryan Murray
- Ontario : Shannon Bieman et Carl Bolton
- Québec : Marc-Antoine Paquet et Richard Brault
- Maritimes : Jonathan Nyborg

Motion : Barry Reisner propose et Daniel Sanders appuie l'élection des administrateurs mis en candidature pour un poste au conseil d'administration de l'ACPS tel que présenté aux membres. **ADOPTÉE**

Les personnes suivantes ont été désignées pour nomination au titre de conseillers auprès du conseil d'administration par leurs ministres provinciaux respectifs :

- Colombie-Britannique : Brenna Schilds
- Alberta : Krista deMilliano
- Manitoba : Chami Amarasinghe
- Saskatchewan : Sara Tetland
- Ontario : Joanna Follings
- Québec : Damien Chaput
- Nouveau-Brunswick : Peter Scott
- Nouvelle-Écosse : Amy Sangster
- Île-du-Prince-Édouard : Steven Hamill

Les personnes suivantes ont été nommées au conseil d'administration de l'ACPS pour 2023-2024. Bryan Harvey poursuivra son rôle de conseiller pédagogique et Dale Connell est nommé au poste de président.

Les personnes suivantes vont représenter le Comité exécutif de l'ACPS pour 2023-2024.

- Président : Dale Connell
- Vice-président : Glenn Logan
- Deuxième vice-présidente : Shannon Bieman
- Représentant des ministères provinciaux : Peter Scott
- Président sortant : Joe Rennick

Glenn Logan, président du Comité de gouvernance, demande à l'AGA de se joindre à lui pour exprimer notre reconnaissance aux membres de ce conseil d'administration qui donnent de leur temps pour appuyer l'ACPS.

Propositions des membres

Glenn Logan, le vice-président de l'ACPS, explique que les propositions des membres, anciennement appelées résolutions des membres, sont un aspect important de la gouvernance de l'Association. Elles permettent aux membres de faire entendre leurs voix et peuvent donner au conseil d'administration une orientation à l'égard de l'élaboration de politiques ou un appui à des enjeux précis pour les membres. Le bureau de l'ACPS n'a reçu aucune proposition des membres pour examen par les membres lors de l'AGA.

Ajournement de la séance administrative annuelle

Motion : Daniel Limoges propose et Bradley Limoges appuie la motion d'ajournement de la séance administrative de l'Assemblée générale annuelle 2023 de l'ACPS. **ADOPTÉE**

Séance de discussion ouverte

La séance administrative étant ajournée, une séance de discussion ouverte de l'AGA débute.

Point sur la Modernisation de la réglementation des semences (MRS) – ACPS : Doug Miller; ACIA : Wendy Jahn

Doug Miller, le directeur exécutif, résume la vision du Plan d'affaires d'ACPS 2.0 concernant un système national de certification des semences qui encourage l'innovation. Il donne un aperçu des principales propositions pour la MRS : l'ACPS comme principal administrateur du système de certification des semences du Canada, les plans concernant un guichet unique numérique, le rôle du gouvernement dans l'admissibilité des variétés, ainsi que la gouvernance et les partenariats.

L'ACPS continue de faire valoir l'implication actuelle de la chaîne de valeur du secteur des semences au sein de notre cadre d'établissement de normes et du rôle proposé d'un comité consultatif multi-intervenants ainsi que l'inclusion de plus de représentants de l'extérieur au sein des principaux comités de l'ACPS.

Wendy Jahn, gestionnaire nationale de la Section des semences de l'ACIA, résume la rétroaction reçue lors du sondage de l'hiver dernier de l'ACIA sur la MRS de la part de 315 répondants, dont 24 réponses d'organisations membres, et annonce qu'un « Rapport sur ce que nous avons entendu » sera bientôt publié. Elle décrit les préoccupations générales du gouvernement qui envisage des modifications à la réglementation ainsi que les plans à l'égard d'une autre consultation sur la MRS l'hiver prochain qui comprend des propositions d'ensemble plus vastes.

Les sujets abordés lors de la séance de discussion des membres sur la MRS comprenaient le Comité consultatif multi-intervenants, le moment où la MRS serait terminée et les répercussions pratiques des plans de l'ACPS pour un guichet unique numérique.

Lancement de la campagne « ChoisirSemenceCertifiée »

Le nouveau [microsite](#) et les mini-vidéos de l'ACPS faisant la promotion des semences certifiées de l'ACPS sous le mot-clé #ChoisirSemenceCertifiée, sont présentés à l'AGA par Caroline Lafontaine, chef des opérations de l'ACPS, qui souligne l'importance d'en faire la promotion auprès d'autres personnes des secteurs des semences et de l'agroalimentaire. Faisant remarquer l'absence de marque de l'ACPS, elle met en évidence l'objectif de créer un contenu partageable pour diffusion à l'automne ou l'hiver auprès des producteurs par le secteur des semences.

Certification des semences autour du monde – OCDE : Csaba Gaspar, AOSCA : Sarah Wilbanks

Lors d'un panel animé par Doug Miller, notre directeur exécutif, Sarah Wilbanks, PDG de l'Association of Official Seed Certifying Agencies (AOSCA), et Csaba Gaspar, directeur du programme des Systèmes de semences de l'OCDE, ont décrit les récents développements et défis. Ils ont également répondu à des questions touchant la prévision des impacts des tests génétiques, des drones et de la numérisation et ils rappellent à l'AGA que pendant que l'agriculture nourrit les nations, les semences nourrissent l'agriculture.

Leurs réponses aux questions des membres comprenaient l'importance de la transparence et de la reconnaissance mutuelle internationale en matière d'élaboration de normes ainsi qu'une sensibilisation croissante des gouvernements et des entreprises concernant la valeur de la traçabilité pour le maintien de la sécurité des chaînes d'approvisionnement.

Séance réservée aux membres

À 14 h 30 HAT, l'AGA convoque une séance réservée aux membres.

Naviguer l'avenir de l'agroalimentaire : Sylvain Charlebois, Université Dalhousie

Dans le cadre d'une présentation captivante, Sylvain Charlebois, directeur scientifique de sciences analytiques en agroalimentaire de l'Université Dalhousie, décrit les répercussions de l'inflation, de la géopolitique et du renouvellement de la chaîne d'approvisionnement post-Covid qui changent le secteur de la distribution agroalimentaire. Aujourd'hui, les communications étant dominées par les médias sociaux qui sont criblés de désinformation, il rappelle à l'AGA la valeur cruciale de l'éducation permanente des consommateurs puisque la plupart d'entre eux comprennent mal le fonctionnement du système alimentaire.

Innovation dans le domaine des semences

- Libérer le potentiel de l'apprentissage machine pour la sélection végétale novatrice : Mohsen Yoosefzadah Najafabadi, Université de Guelph
- Vision par ordinateur pour l'analyse de la qualité des semences : Holly Gelech, SGS Canada

Mohsen Yoosefzadah Najafabadi, de l'Université de Guelph, explique de quelle façon l'apprentissage machine, une branche de l'intelligence artificielle (IA), peut être apparié aux avancées dans d'autres sciences, notamment la génomique et la phénotypique, dans le but d'accroître de façon considérable la capacité des sélectionneurs de végétaux de cribler les marqueurs moléculaires et accélérer la création de nouvelles variétés de semences.

Holly Gelech, de SGS Canada à Sherwood Park, en Alberta, décrit comment les avancées dans le domaine de l'imagerie multispectrale accélèrent l'analyse des semences pour trouver les impuretés physiques. L'utilisation de vidéomètres dotés d'une précision supérieure à 99 % pour réaliser des macro-analyses, approuvés par l'ISTA en 2022, permet aux analystes de se concentrer désormais sur les formes exceptionnelles d'impuretés qui ne sont pas encore dans la base de données du vidéomètre.

Leurs réponses aux questions des membres comprenaient l'importance d'une approche étape par étape graduelle pour la mise en application de nouvelles technologies afin d'évaluer leurs applications à valeur ajoutée appropriées ainsi que la valeur cruciale du maintien de communications continues entre le secteur des semences, les sélectionneurs de végétaux et les analystes de semences.

Producteurs de semences de prochaine génération : Jake Ayre, Amanda Ellis, and Craig Rickard

Lors d'une discussion entre experts animée par Doug Miller, le directeur exécutif, on demande à trois producteurs de semences de prochaine génération, soit Jake Ayre, Amanda Ellis et Craig Rickard, ce qui attire la prochaine génération vers une carrière dans le secteur des semences certifiées et comment l'ACPS et ses filiales peuvent mieux les appuyer. La plupart sont attirés par l'autonomie d'une entreprise agricole et les défis constants que représentent les technologies novatrices. L'ACPS devrait continuer à numériser ses systèmes, à collaborer de façon générale et à clarifier la manière dont la semence certifiée est produite et par qui, l'accent étant mis sur des messages concernant la transparence et la traçabilité à l'intention de consommateurs de plus en plus sceptiques.

Ajournement de la Séance de discussion ouverte

À 11 h 45 HAT, la séance de discussion ouverte de l'Assemblée générale annuelle de 2023 de l'ACPS est ajournée.

Gala annuel de remise des prix de l'ACPS

Chaque année, l'ACPS souligne la contribution de chefs de file non seulement auprès de notre Association, mais également pour le mieux-être de leurs collectivités et du secteur agroalimentaire. Lors de ce gala, Dale Connell, président de l'ACPS, rappelle qu'au cours des trois dernières années, l'ACPS a dû remettre ces prix dans le cadre de rencontres virtuelles, ce qui n'a pas donné la même ambiance festive. On y retrouve Jennifer Seward, Chris Ens, Rick Rutherford, Joe Hickson et Peter Szentimrey.

Le prix Sociétaire Robertson est remis aux membres qui ont rempli avec la plus grande fidélité leurs obligations envers l'ACPS et qui ont contribué à l'amélioration du secteur des semences et de l'agriculture canadienne. En 2023, les récipiendaires de ce prix sont :

- [Martin Provencher](#) (Québec) : administrateur de filiale pendant 21 ans et administrateur de l'ACPS pendant 10 ans.
- [Dave Mackellar](#) (Ontario) : administrateur de filiale pendant 20 ans et administrateur de l'ACPS pendant 5 ans.

Le prix Membre honoraire à vie reconnaît les personnes qui, par leurs services remarquables rendus à l'Association, ont contribué au mieux-être du secteur des semences et de l'agriculture canadienne. En 2023, les récipiendaires sont :

- [Heather McBey](#) (Manitoba) : défenseure de longue date de l'industrie des semences fourragères qui a établi des liens avec les organisations de semences fourragères à travers l'Ouest canadien.
- [Glyn Chancey](#) (Ontario) : directeur exécutif de l'ACPS de 2015 à 2021, qui a fourni d'importantes contributions, au cours d'une période critique, à l'orientation stratégique de l'Association.

Un prix Administratrice sortante est remis par Dale Connell, président de l'ACPS, à Roxanne Asselin pour ses longs états de service au sein du conseil d'administration de l'ACPS et pour avoir partagé sa passion et son expertise.

Tom Greaves, président de l'Association des producteurs de semences du Manitoba (APSM), remercie Jennifer Seward pour ses 20 années de services passionnés comme directrice exécutive de l'APSM.

On remercie tous les participants d'être venus à St. John's, Terre-Neuve, et de leur dévouement envers la production des meilleures semences possibles pour les agriculteurs canadiens. Dale Connell, président de l'ACPS, souhaite à tous un bon retour à la maison et la meilleure des chances dans leurs cultures.